

EL AUTONOMISTA

PERIÓDICO DE AVISOS Y NOTICIAS

FRANQUEO
CONCERTADO

PRECIO:

2'50 pesetas trimestre en toda España

Suplementos ilustrados

Redacción y Administración:

CALLE DEL PELIGRO

Nuestro candidato

El próximo domingo, se celebran las elecciones provinciales. Tres candidaturas se presentan: una la de los carlistas, regionalistas y conservadores unidos, otra la de los liberales, y la nuestra.

Ya el público ha hecho la crítica de la candidatura inmoral de los hombres de Savalls, de los discípulos del intrigante Cambó y de los conservadores autores del drama del barranco del Lobo que nos deshonraron ante Europa fusilando al profesor D. Francisco Ferrer y Guardia; y ha hecho también la crítica, el cuerpo electoral, de la candidatura de los ministeriales sometidos al Vaticano y amparadores de leyes de excepción. Con la crítica hecha está la condena; y la condena, si los republicanos no es unívocamente malaventuradamente divididos, sería el presagio de la derrota de ambas candidaturas.

Hablemos de la nuestra; digamos dos palabras acerca de nuestro candidato

D. José María Batlle

Es el Sr. Batlle un republicano convencido, de aquellos que trabajan en silencio, sin alardes, sin aspirar a recompensas.

En varios pueblos de nuestro distrito él solo muchas veces ha dado la batalla a los reaccionarios. Los curas que fanatizan al pueblo, que le hacen votar al candidato carlista bajo toda suerte de amenazas, han tenido en él a un enemigo irreductible.

Ha sido Secretario de algunos Ayuntamientos, y cumplidor y servidor del pueblo, jamás ha desempeñado el cargo con miras interesadas, con ambiciones personales.

Su práctica administrativa le capacita para una acertada gestión en la Diputación provincial.

Una a esto el Sr. Batlle la honrosísima cualidad de ser maestro de escuela ejercer la carrera con cariño, adociando a sus alumnos en el amor a la libertad que tantos sacrificios costó a nuestros padres.

Pero lo que es más digno de tener en cuenta en nuestro correligionario es su juventud, su actividad, su confianza en el ideal. Hombres así necesitamos en nuestro partido, y ellos deben ir a las Corporaciones provinciales y municipales a realizar obra de renovación y a combatir a los caciques y a los clericales que quieren perpetuar el pasado, en el que su señoría y su dominio sobre los trabajadores y las gentes sencillas eran absolutos.

Votar, pues, al leal republicano

D. José María Batlle

es votar por el triunfo de nuestros ideales de República y Autonomía dentro de la Diputación provincial.

Aconsejamos a todos los republicanos que el domingo cumplan con su deber.

Toda traición es de consecuencias incalculables. El que traiciona en lo pequeño obra de la misma manera en lo grande. El que es un desleal en la oposición no será mañana un buen defensor de la República. El que da oídos a los medianeros de la monar-

quía, que están sembrando la discordia en nuestro campo, es, por este solo hecho, un enemigo del ideal luminoso escrito en nuestra bandera.

Esperamos que no habrá un solo republicano que deje de rendir pleitesía al deber republicano.

El deber republicano es—no lo olvide nadie—el próximo domingo y en este distrito, votar la candidatura de

D. José María Batlle

Constituimos una fuerza formidable. Podemos vencer. Venceremos si cada cual es consecuente al ideal de República escrito en la bandera que que está por encima de nuestras pasiones y aun de nuestras propias vidas, y ha de unírnos en el momento de la acción ante el común peligro.

Voy a decirlo todo

Hubo un tiempo, en que un hombre de grandes prestigios personales y de mérito científico, mangoneaba la política republicana de este Distrito. Aquel ciudadano por sus relevantes condiciones particulares tenía fuerza en la opinión para suggestionar a su partido. Equivocadamente, de buena fe, si se quiere, nos hacía servir de lastre para hacer navegar el buque canalejista, paradójicamente llamado liberal, en esta provincia.

Esto tenía fuerza para hacerlo aquel ciudadano bondadoso; pero después de su florada muerte no ha quedado quién lo substituya sin despertar rebeldías características en la opinión republicana, por más resabios que hayan quedado de aquella labor.

Se formó más tarde «Solidaridad Catalana», cuyo movimiento preparó el fracaso de los republicanos, en futuras luchas.

Sepultado aquel movimiento solidario, los caciques de toda especie han levantado la cabeza para volver al estado de suggestion de que he hablado.

Y vinieron unas elecciones de concejales, en que los republicanos del «Centro de Unión» incapacitaron con su firma a un correligionario suyo, electo concejal, desmoralizando con este ejemplo a la opinión republicana.

Y hemos llegado a otro periodo electoral para Diputados provinciales en que ha pasado lo siguiente:

«Como nunca había sucedido, y menos en vísperas de elecciones de Diputados provinciales, todos los partidos republicanos y el socialista coaligados, con verdadera cohesión y entusiasmo, habían formado una conjunción, verdadera unión fundamental, necesaria para triunfar, para arrinconar el pedestal de infamias y vejaciones que sostiene el inmoral régimen imperante.

Serenas y razonadas fueron todas las discusiones que se suscitaron en las diferentes sesiones de la Junta. Se puso a discusión si había de ser un nombre, dos, o tres, los que figurasen en la candidatura que íbamos a presentar en las próximas elecciones de Diputados provinciales; acordándose por unanimidad que, por moralidad, por deber y por dignidad, atendidas las presentes circunstancias, la candidatura debía ser plena, íntegra, enfrente de las derechas conjuncionadas y de los llamados liberales y centralistas del gobierno.

Proclamáronse los candidatos; el partido radical acordó designar para la lucha, a D. Juan Gultresa Beriz; los federales, a requerimientos de los cuñados y amigos del Sr. Ameller de Bañolas, designaron a D. Luis de Ameller y Baquedano y por la Unión Republicana figuraba D. José M.^a Batlle y Barceló.

Algo importante y transcendental ha debido suceder, epístolas comprometedoras en manos de conspicuos monárquicos y centralistas se leyeron, nebulosidades extrañas en el horizonte político que debía ser claro se divisaron, que los diferentes organismos que forman la conjunción, además de la asistencia de prestigiosos correligionarios, unánimemente acordaron lo siguiente:

La Comisión Ejecutiva de la coalición republicana-socialista del distrito de Gerona se dirige a sus correligionarios, con vivo sentimiento para comunicarles que en la sesión de este día se ha visto obligado a tomar el acuerdo de retirarse de la lucha en las próximas elecciones de Diputados provinciales.

El motivo no es otro que la imposibilidad de aceptar las condiciones con que pretendía figurar en la candidatura proclamada el candidato de la Unión Federal, D. Luis de Ameller, de quien se ha visto obligado su partido a retirar su nombre. Y en vista de la perentoriedad del tiempo é imposibilidad de completar con otro federal la candidatura, han decidido retirarse los otros dos candidatos.

Esta Comisión se ve precisada, pues a recomendar a los republicanos y socialistas que persistan en la armonía y en la concordia que ha inspirado los actos de las delegaciones de todos los partidos republicanos y socialista; esperando sabrán nuestros correligionarios cumplir con su deber en las elecciones que se avecinan.

Gerona 4 de Marzo de 1911.

Por el Partido de Unión Republicana, Pedro Estarús Eras, Juan Amat.—Por el Partido Republicano Federal, Miguel Planas, José Cortada, Darío Rahola.—Por el Partido Republicano Radical, Juan Vitaró, Buenaventura Borrell, Antonio Castells.—Por la Agrupación Obrera Socialista, Buenaventura Discossí, Manuel Pallás, Pedro Ventura.

Lo que ha motivado este acuerdo está bien claramente testimoniado y hay pruebas para comprobarlo.

El señor Ameller había sido consultado para que aceptase un puesto en la candidatura, negándose rotunda y reiteradamente aceptarlo.

Más tarde unos amigos de Bañolas, y un cuñado del señor Ameller, visitaron la morada de un digno amigo y correligionario, que por circunstancias especiales no figura en la política activa.

Este amigo, con su proverbial nobleza, llamó a don José Cortada y le dijo: «Te presento al señor Fulano, de Bañolas.»—Este es el señor Cortada.—Lo que V. pretendía de mí dígalos al señor.

El enviado contestó: «En nombre de los federales de Bañolas vengo a pedir que se proclame candidato a mi cuñado don Luis de Ameller, quien aceptará, y nosotros por suscripción cubriremos los gastos naturales de la elección.»

Cada partido nombró tres representantes, juntos formaron una «agrupación», cuyos nombres figuraron al pie del acuerdo antes citado, que nadie, sin faltar a la verdad puede desmentir.

En la primera sesión se acordó pactar la unión de todos los republicanos y la conveniencia de luchar en los comicios. En la segunda se proclamaron los candidatos Ameller y Gultresa, sin que los republicanos de la llamada «Unión Republicana» pudieran encontrar el candidato que les correspondía. El señor Martínez visitó, por indicación de su partido, Cassà de la Selva. (El señor Martínez abundaba en la opinión, muy respetable por ser suya, de que los republicanos debían hacer el bloque de las izquierdas, es decir, dos monárquicos y un republicano). Regresó dicho señor sin candidato. Luego visitaron aquella población otros señores, y como si no.

En vista de que era imposible completar la candidatura, por las grandes dificultades con que tropezaba la «Unión Republicana» se autorizó designar al digno correligionario D. José M.^a Batlle, de Bordils, que tiene los antecedentes de luchador irreductible, de ser consecuente y de haber fundado un Centro Federal en S. Jordi Desvals, y una sociedad «Progresiva» en Bordils, quien se prestó a dar su nombre como bandera del partido, para completar la candidatura de lucha.

En la sesión precedente se dió cuenta de ello con gran alegría, y se acordó, por indicación del digno y consecuente republicano don Pedro Estarús, la distribución de trabajos de

propaganda electoral y la celebración de mítins en Lagostera, Cassà de la Selva, Salt, Bañolas, La Escala y Gerona, con oradores de la localidad y de Barcelona.

El señor Gultresa y el que suscribe fueron los indicados para visitar al Sr. Ameller a fin de que asistiera a los referidos mítins, recibiéndonos el Sr. Ameller con su característica cortesía en su domicilio.

Al decirle el Sr. Gultresa el por qué de la visita, contestó: «No quiero ni puedo hacer acto de presencia. El partido federal me ha nombrado, y si me dan el acta haré el sacrificio de ir a la Diputación. Si veo amigos de Bañolas y de los pueblos comarcanos, recomendaré la candidatura y nada más»—y al hablarle el Sr. Gultresa de la cuestión económica dijo que de esto no quería saber nada, que era el partido el responsable.

Se visitó al Sr. Esparch, que tan importante papel ha desempeñado en la proclamación y negó cuanto había ofrecido al Sr. Cortada, dejando a éste en terreno poco digno, añadiendo el Sr. Esparch que por la noche reuniría a la Junta y se acordaría lo conveniente.

Indignado el Sr. Cortada por lo del Sr. Esparch, a indicación del Sr. Gultresa marchó el propio día por la noche a Bañolas para asistir a la Junta y pedir explicaciones, no habiéndose celebrado junta ni reunión alguna.

Acompañaba al Sr. Cortada un distinguido amigo, quien, como los notarios, puede dar fe de todo.

Regresó el Sr. Cortada de Bañolas, manifestando que no habían podido convencer al señor Ameller y que éste les había dicho que ya llevaba escritas más de 500 cartas recomendando la candidatura; indicando el señor Cortada a los de aquí que veía nebulosidades, cosas extrañas, poco claras, en los actos políticos de ahora del Sr. Ameller, observando a los compañeros Gultresa y Batlle que, de ir en candidatura con el Sr. Ameller, serían víctimas de la voracidad monárquica, dando a entender que las simpatías de los centralistas monárquicos estaban de parte del autonomista señor Ameller.

Estos antecedentes se llevaron a la sesión, y por indicación de los federales se acordó, por todos los asistentes, tal como reza el acuerdo copiado, retirar al Sr. Ameller; los demás compañeros de candidatura renunciaron el puesto de honor, por entender que la candidatura debía ser plena y se levantó la sesión después de sentidas palabras del letrado Sr. Estarús para persistir en la unión.

Ni una sola protesta pudo consignarse en acta contra el referido acuerdo.

En tertulia particular se proferían palabras de indignación y lamentos sentidísimos por haberse desbaratado la concordia y por prever lo que vendría y ha venido después, comentando la actitud del Sr. Ameller—cuyos prestigios personales soy el primero en reconocer—cuyas palabras iniciaron la idea de que los Sres. Gultresa y Batlle sostuvieran la lucha, que serían apoyados, negándose el Sr. Gultresa, por razones atendibles, a aceptar la indicación, que aceptó el Sr. Batlle, presentándose como republicano independiente, asintiendo en apoyar todos los reunidos, y en tanto le querían apoyar que para poderlo proclamar, y a fin de que no fueran proclamados Diputados por el artículo 29 los reaccionarios y liberales, el Sr. Martínez envió en el acto una carta a su amigo el Sr. Oliver de Cassà y el que suscribe otra al Sr. Ferrer y Boada de Lagostera para que hicieran el favor de venir a fin de evitar tamaña vergüenza y poder proclamar por la Junta provincial del Censo al Sr. Batlle, quien fué proclamado.

El respetable y digno adversario político Sr. Ciurana, leyó a varios amigos una carta del Sr. Ameller, en que le decía: «Los republicanos me han proclamado; haga por mí lo que pueda en aras de nuestra amistad.» Cartas parecidas tiene Ensesa, de Gerona, y en Cera, en Ventalló y en otros puntos las poseen personas del manubrio electoral, de lo que se desprende que... a los demás compañeros que los parta un rayo.

Para apoyar al Sr. Batlle formamos una «Comisión electoral» dando a la publicidad un manifiesto. Hay quien maliciosamente ha querido confundir la «Agrupación» que quedó disuelta con la actual Comisión que tiene vida, y por ello han venido infundadas desautorizaciones en la prensa. Gramaticalmente analizado el documento no se puede hacer tal suposición.

Al señor Ameller nuevamente le han proclamado candidato los amigos de Bañolas, y nada hay que objetar

El Sr. Batlle persiste en ir á la lucha como republicano independiente. Tenga la seguridad mi excelente amigo que de los reunidos que le ofrecimos el apoyo, mi voto no le faltará. Ahora, que cada cual en el fuero interno de su conciencia republicana obre cómo mejor le parezca.

Estas son las cosas reales, vividas y siempre comprobables afectando al testimonio de todos.

Quien diga otra cosa falta á la verdad miserablemente. A pesar de mi prudencia y serenidad estrechada, publico estos datos exactos de lo que ha pasado, los que me proponía callar, por no herir el espíritu de los ideales que desde mi juventud vengo defendiendo con calor y cariño; me empuja á ello un deber de dignidad que no admite silencio ni demora.

Los que como yo luchamos por la vida y por la libertad en un país áspero como es

éste, en nuestras luchas económicas solemos ser vencidos, sin que puedan reducirnos en el terreno político nuestros adversarios, incluso aquellos lacayos del caciquismo ó de la reacción que visten el disfraz republicano y militan en nuestras filas para aniquilarnos en luchas personales y mezquinas.

Hay quien, entre los nuestros, amoldando la conducta ajena al molde de una conciencia algo perversa, me atribuye á mí una actitud que jamás he observado y que sólo un canalla puede atribuirme.

Contra esos miserables y para que el público juzgue imparcialmente van estos antecedentes, de los cuales se puede dar pruebas á quien se digne examinarlos.

DARÍO RAHOLA LLORENS.

Gerona 9 de Marzo 1911.

El candidato Sr. Batlle á sus electores

MUY SR. MIO Y DE MI MÁS FINA CONSIDERACIÓN:

Mis correligionarios y amigos, honrándome inmerecidamente, han decidido poner mi nombre modestísimo en candidatura para las elecciones provinciales que han de celebrarse el domingo próximo venidero.

Proclamado candidato por este distrito de Gerona ante la Junta provincial del Censo, creo un deber inexcusable dirigirme á V. para notificarle mi presentación.

Al hacerlo debo declarar en términos breves y sencillos que si la victoria corona los esfuerzos y buena voluntad de mis amigos, iré á la Diputación para defender, al mismo tiempo que mis principios republicanos, los intereses de los pueblos de nuestra provincia. (insula, hasta hoy, de caciques sin conciencia) y preferentemente los del distrito.

Conozco los pueblos rurales y sus necesidades, pues he vivido y he luchado en ellos, y en ellos tengo mis intereses y he desempeñado honradamente mi profesión. Me consta de ciencia cierta, por lo tanto, lo desamparados que están y la explotación de que son objeto.

En su defensa he de emplear, si el caso llega, todas mis energías, procurando una administración pulcrísima y equitativa y combatiendo, á este efecto, todo gasto no justificado y toda carga injusta. Cuento para ello con las armas de la razón, la sinceridad y la fé de mi juventud. Sé ya lo que es luchar contra las malas artes de los caciques y ninguna consideración ha de arredrarme para combatir el favoritismo dentro de la Diputación.

Hacen falta en ella hombres que representen en verdad y no por pura ficción las comarcas alejadas de las ciudades, que posean la llaneza de sus laboriosos habitantes, que sepan hablar la voz de la verdad sin desnaturalizarla, y que se inspiren siempre en el sentido común, en la experiencia de la vida y en lo que la conciencia les dicte, aunque no posean al dedillo conocimientos de leyes que las más veces sólo sirven para embrollar las cuestiones, hacer turbio lo que es claro y razonar sofisticadamente fallos injustos que causan á veces la ruina de una comarca entera. Son necesarios, para representar debidamente á los pueblos rurales, hombres en ellos nacidos, formados en sus dolores y en sus esperanzas y con ellos, en consecuencia, cordialmente compenetrados.

Sin poseer mérito alguno, creo reunir estas condiciones, y ésta es la causa que me obliga, tras reiterados y cariñosos requerimientos, á acceder á que mi nombre figurase en candidatura.

No se me ocultan los sacrificios y disgustos que trae consigo el cargo cuando el que lo desempeña quiere colocarse á la altura de sus deberes y demostrar al cuerpo electoral que no se ha equivocado al depositar en él su confianza; pero en decir la verdad y en no admitir componendas con los caciques, arrojando los disgustos que esta leal actitud origina, no he de estar sólo si salgo triunfante. Otros compañeros dignísimos, con ideales modernos y rectas intenciones, habrá en la Diputación, y unidos todos, con actividad y perseverancia, hemos de lograr la renovación de un organismo caduco que exige cuantiosos sacrificios á los pueblos y da, en cambio, á su dinero una aplicación desigual, desacertada y no siempre justificada.

Inspirado en estos propósitos de libertad, justicia, y moralidad, no duda obtener el valioso apoyo de V. en las presentes elecciones su afectísimo amigo que se ofrece incondicionalmente y le besa la mano,

José M.^a Batlle

Bordils 6 de Marzo de 1911

La política de los árboles

Una vez que los japoneses han hecho un pueblo grande, su justo afán es dar á conocer su grandeza en Europa y América. Hasta ahora los signos más claros de su engrandecimiento son dos: la guerra con Rusia y la Exposición japonesa celebrada en Londres. Esta Exposición ha sido una caja de sorpresa para el mundo occidental. A primera vista, parece que todo lo que hay en ella es insignificante. Siendo poco aparatosos los japoneses han hecho una Exposición en que la sencillez es la característica mejor definida. Pero los occidentales, formados en la escuela de la ampulosidad, acostumbrados á la oquedad como medio de expresión, no hemos podido comprender instantáneamente la sencillez de los japoneses, y ha sido menester que los técnicos nos descubrieran una por una todas las grandezas de este pueblo rejuvenecido. Una de las grandes sorpresas encerradas en la Exposición fué la de la pintura oriental que tanto ha apasionado á los profesionales de la crítica y de la estética, determinando un fuerte movimiento de reacción contra esa tendencia del arte occidental á poner en las obras artísticas más material del necesario.

Además de esa gran sorpresa relativa al arte, los japoneses nos han dado otras pequeñas sorpresas relativas á su industria, á su comercio, y en general, á formas de actividad que sólo interesan á los verdaderamente técnicos. Yo he tenido la suerte de conocer aquí á un técnico español, que me ha descubierto uno de los signos más claros del engrandecimiento japonés. Este signo es la obra forestal realizada en el

Japón, y nuestro técnico se llama D. Octavio Elorrieta, un ingeniero de Montes que ha estado en Austria y Alemania estudiando ese magno problema de la forestación á que cuando empieza resolverse en España, será el signo de que hemos entrado en una probabilidad de renacimiento.

Según el Sr. Elorrieta, la grandeza del estado forestal del Japón se advierte por dos hechos: uno, por el hecho de que los japoneses están realizando trabajos científicos de forestación desde hace cien años, como lo indican las muestras presentadas en Londres, y otro, por el hecho que de sus métodos no son en nada inferiores á los de Alemania que es una de las naciones más adelantadas en estos trabajos.

—Pero, ¿tiene tanta importancia para un país el problema forestal? ¿Es posible que del estado forestal de un país pueda deducirse su estado de progreso?

El Sr. Elorrieta ha sonreído á estas dos preguntas, y me ha revelado la transcendencia de lo que podríamos llamar la política de los árboles. La plantación de árboles se hace allí donde la agricultura es imposible; en vez de abandonar las montañas y los terrenos areniscos y cenagosos como cosas fatalmente inaprovechables, la ingeniería moderna aplica su ciencia á esos terrenos y á esas montañas, para convertirlos en manantiales de riqueza. Pero esto ocurre en los pueblos avanzados, donde la cultura general, de acuerdo con las necesidades de la vida, obliga á las gentes á combatir la Naturaleza allí donde la naturaleza es más indomable: en las costas para sustraer terrenos al mar, como en los Países Bajos, y en las montañas para plantar árboles donde la temperatura y la condición rocosa del suelo imposibilitan la agricultura co-

mo en Alemania y Austria. Otras veces no es una montaña lo que se trata de arrebatar á la Naturaleza, sino una enorme llanura pantanosa, como las landas de Francia, antiguamente foco de insalubridad y hoy uno de los mayores centros de riqueza. La conquista de una montaña necesita métodos distintos que la conquista de una llanura; pero hay en ambas un factor común: el esfuerzo humano. En los pueblos rezagados se combate poco á la Naturaleza, porque no existe conciencia del esfuerzo, y falta el esfuerzo donde no hay cultura, pues la cultura es como la tierra firme para una rueda ó el agua para una hlice, es decir, el punto de apoyo para vencer á la Naturaleza.

—¿Y dónde incluye usted á España,—entre los pueblos avanzados ó atrasados—en esto de los trabajos forestales?

El Sr. Elorrieta ha vuelto sonreír. Un país no puede ser avanzado en una cosa y tremendamente atrasado en otra. Todo es correlativo. España, atrasada en agricultura, en industria, en ciencias industriales y económicas, no podría ser un país adelantado en forestación. En España se habla mucho de repoblación forestal; pero antes de repoblar todos los esfuerzos deben concentrarse en que se conserve lo que hay. La pobreza y la barbarie del pueblo español se están comiendo los árboles de España. La base de vida de una gran parte de los pueblos centroespañoles es el robo de árboles. Proteger los bosques con un ejército de guardas é imposibilitar el robo, equivale á trastornar los fundamentos económicos de tantos pueblos castellanos, y el resultado sería ó un crecimiento en la emigración ó la resistencia armada á esa reforma por parte de los pueblos perjudicados.

Un modo de salir al encuentro de este inconveniente sería el de emprender al mismo tiempo una obra de repoblación, empleando en ella á los castellanos que actualmente no se ocupan en ningún trabajo regular. Pero esta solución sería cara. Hoy el Estado español no destina más que cinco millones de pesetas para trabajos forestales. Según el Sr. Elorrieta, harían falta veinte millones para la ordenación ó conservación de los árboles que existen hoy en España. Una obra de repoblación, paralela á la de conservación, elevaría la cantidad necesaria á cuarenta ó cincuenta millones de pesetas anuales.

¿Pero vale la pena de gastarse 40 ó 50 millones todos los años en protección y replantación de árboles? El parecer de un profano sería que no; pero el parecer de un técnico como el Sr. Elorrieta es que este gasto anual transformaría á España á la vuelta de cincuenta ó sesenta años. España es como un tablero sobre el que está planteada una ecuación de progreso. El litoral, ocupado en agricultura ó industria; no ofrece dificultades al desarrollo de la ecuación: sólo el centro de España, esa meseta que es como una maldición nacional, se presenta como un obstáculo invencible para resolver nuestra ecuación de progreso. Y sin embargo, la repoblación forestal vencería el obstáculo y de ese territorio, que hoy está completamente abandonado á la Naturaleza, haría una de las bases fértiles de enriquecimiento. La replantación de árboles crearía en torno de ellos, al cabo de cincuenta, ochenta ó cien años, gran número de industrias resineras y papeleras, que vigorizarían el centro de España. Al mismo tiempo, el arbolado beneficiaría á la agricultura, conteniendo las inundaciones y provocando lluvias en los territorios secos. Existe una corriente de aire húmedo que entra por el Sudoeste de España, y que la cruza diagonalmente, es decir, en dirección al nordeste. Si en el centro de España hubiese bosques que conservaran la humedad del suelo, la corriente de aire, en vez de ser alejada como en la actualidad por el calor de la meseta, se detendría ante una temperatura más fría y se resolvería en lluvia, que iría á calmar la sed secular de las tierras castellanas.

El problema no es difícil habiendo dinero y personal técnico. El Sr. Elorrieta me dice que el personal técnico existe ya, y que sólo faltan, como cantidad mínima, los veinte millones de pesetas necesarios á la conservación de árboles y como cantidad media—no hablemos de cantidades máximas—, cuarenta ó cincuenta millones para repoblación.

Pero mientras no cambie la estructura psicológica de los políticos españoles, no hay que esperar de ellos ningún apoyo para una obra que sólo puede fructificar al cabo de cincuenta ó cien años. El político español es un hombre lleno de pequeñas vanidades, que se conforma con intentar obras de vuelo corto, ganoso de recoger sus resultados á los pocos meses de iniciadas. No hay entre nuestros políticos actuales uno que vea en los problemas de España cosas eternas, sin solución de continuidad, cosas que otros han de recogerlas donde nosotros las dejamos. Y cuanto más incompletas las dejamos,

más han de maldecirnos, como nosotros maldecimos á nuestros ascendientes. Mientras nuestros gobernantes no entiendan el sentido eterno de los problemas que traen entre manos, y por consiguiente mientras no renuncien á la política de los triunfos fáciles é inmediatos, toda su obra será estéril. En Alemania, en Austria, en Francia, hasta en el Japón, hay hombres que trabajan para servir á la posteridad de cien años más tarde. En España nos conformamos con que los políticos concedan cien días para la organización y desarrollo completo de una reforma.

LONDRES

Luis Araquistain.

Elecciones provinciales

Distrito de Gerona (Censo de 1910)

Nombres de los pueblos	Distritos	Secciones	Electores
Aiguaviva	1	1	144
Albons	1	1	156
Amer	2	2	817
Armentera	1	1	286
Bañolas	2	3	1363
Báscara	1	1	245
Bellaire	1	1	141
Bescanó	1	1	500
Bordils	1	1	262
Campllonch	1	1	128
Canet de Adri	1	1	300
Cassá de la Selva	2	4	1542
Celrà	1	1	489
Cervià	1	1	245
Colomès	1	1	107
Cornellá	1	1	389
Espionella	1	1	201
Flassá	1	1	124
Fontcuberta	1	1	158
Fornells de la Selva	1	1	192
Garrigola	1	1	87
Gerona	4	9	3485
Jafre	1	1	153
Juyá	1	1	127
La Escala	2	2	757
Llagostera	2	3	1213
Llambillas	1	1	124
Madremañá	1	1	254
Mediñá	1	1	96
Palau Sacosta	1	1	81
Palol de Rabardit	1	1	120
Porqueras	1	1	229
Quart	1	1	234
Salt	2	2	904
S. Andrés del Terri	1	1	134
S. Daniel	1	1	147
S. Gregorio	2	2	508
S. Jordi Desvalls	1	1	234
S. Juan de Mollet	1	1	97
S. Julián de Ramis	1	1	116
S. Martín Llemana	1	1	302
S. Mori	1	1	74
S. Vicente de Camós	1	1	149
Sta. Eugenia	1	1	136
Sarriá	1	1	239
Saus	1	1	202
Seriñá	1	1	249
Ventalló	1	1	263
Verges	1	1	287
Vilabareix	1	1	97
Vilademant	1	1	118
Vilademuls	2	2	538
Viladesens	1	1	119
Vilalur	1	1	61
Vilopriu	1	1	147
TOTALES.	66	75	19869

Fiesta íntima

En la noche del próximo pasado lunes fué asaltada la suntuosa morada del Diputado provincial D. José Puig por unas cuantas parejas que se reunieron previamente en casa de D. Buenaventura Roqueta.

Una vez en los salones de la casa del Sr. Puig los asaltantes entregáronse á las delicias de la danza, reinando durante la fiesta, que dejará imperecedero recuerdo en cuantos á ella asistimos, la más exquisita cordialidad y alegría.

Los Sres. Puig y sus hijos, la bella

y simpática Lolita y nuestro distinguido amigo Ramón obsequiaron espléndidamente y con suma cortesía á sus visitantes.

No publicamos los nombres de los reunidos por haberlo ya hecho los diarios locales.

Las bellísimas Srtas. Lola Billón y Pura Martínez dieron mayor realce á la fiesta cantando con sentimiento y buen gusto varias composiciones.

Con estas fiestas Gerona despierta á la vida de sociedad. Mucho convenia para sacudir la monotonía provincial. Conviértanse los salones en jardín de una fraternidad sincera.

Un aplauso á los señores Puig por su gentileza, y hago votos por que vuelvan á abrirse pronto sus salones para esos actos en que armonizan el alborozo, el ingenio y la distinción.

P. SASTREGENER.

(1) No se publicó en el numero anterior, por exceso de original.

Oficinas electorales

Han quedado establecidas las siguientes oficinas electorales:

FRATERNIDAD REPUBLICANA RADICAL, en su local social, calle del Norte. Todos los días de 9 mañana á 10 noche.

CENTRO FEDERAL, en su local social, calle de Mercaders (Neu), 17 de las 2 de la tarde á las 11 de la noche.

AVISOS IMPORTANTES

Todo ciudadano que ignore en que sección ha de votar, acuda á las oficinas electorales que quedan indicadas, donde se les facilitará por escrito, siendo necesario no se deje para el último momento este trabajo

Es necesario que todo el que sepa el fallecimiento, ausencia ó falsedad de algún elector que figure en las listas lo ponga en conocimiento de las oficinas para evitar el día de la elección que los falsos electores hagan de las suyas.

Acerca de la nota anterior, llamamos la atención de los interventores republicanos, pues para triunfar es preciso evitar que voten los que no tienen derecho á ello.

Para consultas respecto á interpretación de la Ley Electoral dirigirse á las oficinas que quedan indicadas.

Advertimos á los electores que no es conveniente esperen á última hora para votar, pues se exponen á ver suplantado el voto.

Desde Amer

RAROS CAMBIOS

El día 20 de Octubre del año de mil novecientos cinco, fué expulsado del partido republicano, el vocal nato de la Junta D. Sebastián Prat Jou, levantándose la oportuna acta que firman los señores D. Francisco Valentí, D. Juan Gultresa, D. José Marull don Antonio Muntaner, D. Jaime Canadell y D. Julio Gultresa.

Presidió D. Francisco Valentí quien declaró la expulsión por la inconsecuencia política del citado vocal D. Sebastián Prat, con motivo de la visita á esta villa del ex-diputado, entonces candidato D. Eusebio Corominas, la Junta por unanimidad aprobó la expulsión.

Han pasado seis años y nos encon-

tramos que con motivo de nombrar el comité republicano adherido al P. U. F. N. R. queda nombrado presidente don Francisco Valentí y Vice-presidente su expulsado D. Sebastián Prat Jou. Seguramente que el nombramiento que de Vice-presidente se ha dado al señor Prat obedece á premiarle los servicios prestados á la causa republicana ya que en todas las elecciones desde aquella fecha se le ha visto del brazo de los reaccionarios y su órgano «La Veu de Catalunya.»

También quizá obedece en premio de sus declaraciones cuando los sucesos de Julio, cuyas dieron motivo á la detención del Jefe local del partido don Juan Gultresa, por un dignísimo señor teniente y pareja de la G. C. en pleno día de mercado teniendo que sufrir injustamente veinte y nueve días de cárcel en Gerona y aún gracias á la pronta tramitación de la causa por el inteligente coronel de caballería D. Manuel Gimenez, Juez instructor. Nosotros que hemos presenciado la conducta de este ser sin nombre para calificar, hemos de creer que sus hazañas de fariseo, le hayan hecho merecedor á última hora de un cargo que suele darse solamente á personas honradas y de conducta ejemplar.

OILUJ.

Inspiración

¡Oh, deleite del sentido!

¡Raro poder!

¡Como definirte á ti, hija

mía, que con el tiempo peinarás estos cabellos y cerrarás mis ojos, el valor ilimitado de este nombre azul como el humo perfumado de las mañanas, blanco como el desgranarse de tus risas inocentes, verde como las olas del mar, con sus crines de espumas sueltas al viento... Cómo grabarte en el alma la sensación purísima, sin mácula de esta cosa ingrábida, suave, que de vez en vez desciende esta mi alma, poseyendo por entero todos los sentidos!.. ¡Cómo siquiera esfumar una idea de esta frescura de agua trasparente, de lluvia dormida que baña con lentitud la fiebre de creadoras frentes martirizadas por un ensueño! No hay voz de angel, ni tampoco de mujer, que diga de una manera aproximada lo que de esta dulce inmaterialidad, que transforma por un momento la aridez de la vida, más que el veneno misterioso y enervante del Asia, más que la embriaguez suicida del ajeno en nublados tornasoles de ópalo!.. ¡Ya vá á llegar!.. y hablando de ella llega como si le hubieran llamado... y llega como un desprendimiento de finos tules en la paz de la tarde, que enciende en los horizontes lejanos sus luminarias de plata, como un gotear de besos húmedos en una boca nupcial, como una siega de suspiros trémulos con las cortantes boces del ¡¡ay!!... como unas milagrosas florecencias de rosas en primavera... ¡Falta aire para oír la música de sus violines distantes, faltan alientos para beber sus olores de jardín! Pero silencio... no hablar alto, por que es tan tenue, tan frágil, que á la menor contrariedad se desgarrá como una gasa de luz, se dispersa miedosa como una bandada de alondras, se quiebra como el recto surtidor de una fuente, como el claro cristal de bohemia, al asustarle una voz destemplada.

¡Oh, deleite del sentido.

¡Raro poder!...

J. PEREZ ANDREU.

CRONICA

Según parte que existe en el Gobierno civil, hemos visto con indignación que

un Seminarista ha abusado de una inocente criatura ¿Hasta cuando ha de durar? Se impone de una manera radical cortar por lo sano la desmedida afición que se observa en estos repugnantes hechos y hacer desaparecer de nuestra sociedad los modernos Flaminius.

Brindamos al «Diario de Gerona», la siguiente nota.

El autor del repugnante hecho, no ha sido educado en ninguna escuela Laica.

Los radicales de Olot, en Junta general, acordaron prestar su más decidido apoyo al candidato Sr. Riu, actual Presidente de la Diputación.

Adelante rebeldes, luchad contra la candidatura de las derechas representantes de una política negativa, pero id con cuidado, que Puig no os pise, por que... la *Debaule*.

Se encuentra enfermo de algún cuidado nuestro querido amigo y consecuente correligionario D. Alejandro Pons y Cot.

Deseamos de todas veras el completo restablecimiento del Sr. Pons.

Durante la última semana la Sucursal de esta ciudad de la «Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros ha recibido por imposiciones la cantidad de 35,939'65 pesetas y ha pagado por reintegros 11,835 pesetas habiendo abierto 25 libretas nuevas.

En la presente semana se halla de turno el vocal de la Junta de Patronato Don José M.^o Perez Xifra.

Hace algunos días falleció en Cassá de la Selva la virtuosa Sra. D.^a Mercedes Auguet, esposa del Sr. Vilallonga.

A la familia Auguet, que tanta distinción nos merece y su esposo, enviamos el pésame sincero y sentido.

Mañana por la noche, en el Centro Republicano de Salt, se celebrará un gran mitin. Hablará en él, el digno candidato republicano D. José M.^o Batlle.

ULTIMA HORA

Telegrama á « El Autonomista »

La distancia entre los pueblos hermanos, Gerona y Jaen, no impide la identificación de mi espíritu con todos los republicanos y socialistas de esta culta ciudad, cuyos anhelos comparto por el triunfo de la candidatura republicana, Ameller, Gultresa y Batlle, que estimo como propia.

Eduardo Fernández del Pozo

Jaen 10 Marzo 1911

DESCUBRIMIENTO SENSACIONAL

Curación de las enfermedades de la piel y también de las llagas y de las piernas

La Sangre



Antes de la curación



Después de 15 días de tratamiento

Hemos señalado á los lectores de este periódico el descubrimiento sensacional del señor RICHELET, Farmacéutico y Químico en Sedán, de Francia, en lo que toca á enfermedades de la piel. A qui la lista de estas enfermedades que han sido curadas, después de algunos días, por este tratamiento maravilloso:

Eczema, herpes, impetigos, acnes, sarpullidos, prurigos, rojezes, sarpullidos tarináceos, sicosis de la barba, comezones, llagas varicosas y ezemas varicosas de las piernas, enfermedades sifilíticas.

Este maravilloso tratamiento ejerce su acción tanto sobre el punto en el cual se localiza el mal, como sobre la sangre, que, después de algunos días, se encuentra transformada y purificada.

Todos los ensayos tuvieron buen éxito, y no se ha producido jamás una recaída después de la curación.

El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortuna.

(Existe también un tratamiento para los niños de 5 años hasta 16.)

Acaba el Sr. RICHELET de instalar depósitos de su tratamiento en todas las boticas y droguerías de España.

Un folleto, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel ha de ser remitido gratuitamente por los depositarios á todas las personas que lo pidan.

Para obtener gratuitamente este folleto, basta dirigirse al señor L. RICHELET, 13, rue Gambetta, en Sedan (Francia)

DEPOSITO GENERAL Y VENTA: Droguería de D. Francisco Loyarte, calle de San García 53, San Sebastián. Venta en Gerona: D. José María Perez Xifra, Farmacia.—Dr. Francisco Asis Roca Plaza del Oil.

CHOCOLATE RECONSTITUYENTE EXCELSIOR

à base de Glicerofosfato de cal y Nuez de kola

Es el más práctico y el mejor de todos los reconstituyentes y de todos los Chocolates. Indispensable à las personas dedicadas à trabajos mentales, à los convalecientes y à los neurasténicos. UTIL À LOS NIÑOS Y À TODO EL MUNDO.

Una peseta los 200 gramos

Pídase en farmacias, droguerías y ultramarinos.

Preparado por J. Deulonder, farmacéutico.

Depositarío: J. FIUS, Plaza Constitución, 12. - GERONA

Calisay



HERNIADOS
(trencats)

Destilado con alcoholes de purr vino y compuesto exclusivamente de sustancias láudeas y aperitivas.

Es altamente digestivo y reconstituyente

Pídase en todos los cafés y colmados.

Cuidado con las falsificaciones.

Al por mayor: D. Magin Mollfullada

Ayrens de Mar Barcelona

No dejéis de visitar la sección de ORTOPEDIA de la Cruz Roja, y hallaréis el Braguero adecuado à vuestra hernia, evitándoos sufrimientos y molestias.

Bragueros de todos sistemas

PLAZA DEL OLLI - GERONA

La Canastilla de Oro

Tienda-bouquet de

ROPAS BLANCAS

para noviajes y bautizos, abierto el mes de Mayo en Gerona

Plaza de la Cort-Real, 9

frente la calle Besadó. Inmediata à la Rambla.

La Canastilla de Oro

Hermandades Matas

Confecciones ropas à medida. —

Vende ropas hechas. — Las señoras encontrarán cuando puede exigir una dama elegante.

Equipas completos

par novias

es la tienda más barata en su genero, de la capital y provincia. — Corte elegantísimo.

POLVOS DE AMER

El que quiera tener siempre limpios todos los objetos de metal que compre los acreditados

POLVOS DE AMER

De venta en Gerona: Victor Sarquella, Calle del Progreso-J. A. Magaldi-Plateria

SOBRE-MONEDERO

Para circulación por correo de valores en metálico

Servicio postal Oficial, creado por Real Decreto de 30 de Noviembre de 1899

El SOBRE-MONEDERO circula entre todos los pueblos de la Península, Islas Baleares, Canarias y Costa de Africa, y donde no haya Administración de Correos, están obligados à admitirle à la circulación los carteros y peatones rurales. El SOBRE-MONEDERO es el medio más cómodo, sencillo y seguro para remitir dinero por correo, certificado, desde 5 céntimos hasta 50 pesetas, en cualquier clase de monedas y en toda clase de fracciones.

Con el SOBRE-MONEDERO se evitan al público las molestias de todos los sistemas de giro; no es necesario el requisito de conocimiento y se entrega por el cartero en el domicilio del destinatario, aunque sea en la aldea más pequeña. Indispensable para encargos al comercio, suscripciones de periódicos, pedidos de libros, pensiones, mesadas, etc. Único que resuelve las dificultades del giro en pequeñas cantidades. El SOBRE-MONEDERO tiene la GARANTIA DEL ESTADO que abona la cantidad declarada en caso de extravío. El SOBRE-MONEDERO se vende en los estancos, Administraciones, Estafetas de Correos y Carterías, librerías, tiendas de objetos de escritorio, etc. etc. al precio de **25 céntimos**. Los pedidos de los estancos se harán à las oficinas de la Compañía Arrendataria de Tabacos en cada provincia; los demás pedidos à las Oficinas de la Sociedad del Sobre-Monedero. Se abona un buen premio de venta.

Se desean representantes activos para capitales de provincia y pueblos importantes

OFICINAS: Goya, 19. - MADRID

DOCTOR F. COLL TURBAU

MÉDICO DEL HOSPITAL

Cirugía general y enfermedades de la mujer

Consulta de 10 y media à 1, y de 4 à 5 y media. — (Días festivos de 10 à 12) FORSA, 4-1.º-2.º

Centro Comercial y Administrativo

— DE —

José Gómez

Comisiones. — Representaciones. — Compra-venta en comisión de cupones de todas clases. — Informes y referencias.

Ciudadanos, número 19.

GERONA

No bebas más,
este vicio no es más que
nuestra ruina.



Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras.

Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio, aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Cosa, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y con alimentos líquidos ó sólidos, sin conocimiento del temperamento.

MUESTRA. Tícase aquellas personas que tengan un embriagador en la familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir una muestra gratuita de Polvo Cosa. El Polvo Cosa puede ser también obtenido en todas las farmacias y si Vd. se presenta à uno de los depositarios al pis indicado puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, las muestras diríjase directamente á:

COZA POWDER CO. 76 Wardour Street, London W.1. Depósitos: EN GERONA Farmacia LA Cruz Roja, 13 F. de A. 324, Plaza del Ollí. — Farmacia de Murtra, d. Alvarez, 3 YOR: Farmacia de J Sagrera Viscaino.

Gran BALNEARIO

DE LA SOCIEDAD ANONIMA

VICHY CATALAN

Situado entre la Estación y el pueblo de Caldas de Malavella (Gerona)

Establecimiento de primer orden. — Temporada de 1.º de Mayo à 30 de Octubre.

DISTANCIA DE BARCELONA: En tren ligero 2 horas 30 minutos; en tren correo, 3 horas.

Aguas mineral-medicales, tetnales de 60°, alcalinas, bicarbonatadas y sódicas. Sin rival para el reumatismo, la diabetes y afecciones del estómago, hígado y bazo.

Estas aguas de reputación universal, sólo se venden embotelladas y las botellas llevan todos los distintivos con el nombre de la SOCIEDAD ANONIMA VICHY CATALAN. Llamamos la atención de los consumidores, y muy particularmente de los enfermos, para que no se dejen sorprender admitiendo como idénticas à nuestras aguas otras artificiales que se ofrecen en este mercado con nombres de fuentes imaginarias que sólo son marcas de fábrica y no «fuentes de origen».

De venta en todas partes

Administración: Rambla de las Flores, 18 entresuelo. - Barcelona,